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麦穗这活儿，可能是上世纪六七十年代生在农

村的孩子都做过的事。

那时，每到麦收季节，学校都要放一个星期左右的

忙假，让学生回家协助大人做些力所能及的农事。割

麦、挑麦捆、掼麦这些重体力活是大人的事，我们小孩子

帮不上忙，至多帮他们捧捧麦把，而收割后到田里去拣

麦穗，孩子们就是“主力军”了。大人们还要忙其他农

事，小孩子眼睛尖，跑得快，拣麦穗非他们莫属了。

记得著名作家张洁在《拣麦穗》一文中写道：“当我

刚刚能够歪歪咧咧地提着一个篮子跑路的时候，我就跟

在大姐姐身后拣麦穗了。那篮子显得太大，总是磕碰着

我的腿和地面，闹得我老是跌跤。”我也是这样，我五岁

就跟在母亲后面捡麦穗了，只不过母亲给我的是一只小

竹篮，而她则挎着一只硕大的竹篮。

拣麦穗大多是在午后，此时劳作了一上午的农人大

多要小憩一会儿，而母亲却不顾劳累，挎着一只大箩筐

走向田野，我闹着也要去，母亲拗不过我，只好给我一只小

篮子。晌午的阳光热辣辣的，田野里空空荡荡。母亲弓着

腰，双眼紧盯着地面，仔细地搜寻着，不放过一棵麦穗。我

在母亲身前身后奔跑着。我很少看到麦穗，看到的都是蚂

蚱和蝴蝶，我放下竹篮，去追赶它们，捕捉它们。母亲嗔怪

道：“别光顾着玩，捡麦穗啊。”我嘴上答应：“晓得了！”可手

里还是拿着刚捉到的蚂蚱玩。而母亲的腰总是向前弯着，

像一棵不堪果实重量的柿子树，这是我最熟悉的姿势，她

浣衣时是这样，除草时是这样，割麦时也是这样，阳光下的

母亲，身影异常灿烂。她一只手不停地在地上拾啊拾啊，

还把我落下的麦穗重又捡回来，她拾的麦穗贮满了竹筐，

还有很多我稚嫩的眼睛无法看到的东西，那些东西很美

好，很沉重，使得母亲的身体总是向一侧倾斜。

捡完麦穗，母亲招呼我回家。我的篮子里空空的，

母亲的大竹筐沉甸甸的。我好奇地问母亲：“娘，你哪有

这么多麦穗捡的啊？”母亲微笑着说：“收割得再干净的

地块，也有漏落的麦穗。而且这些麦穗多是最饱满的籽

粒。所以只要你勤快，哪有竹篮捡不满的？”每年夏收，

母亲总能捡拾几十斤麦穗。在那总也吃不饱的年代，正

是这些麦穗，帮我们度过了一个又一个饥饿的岁月。

长大了一些，我就独自一人去地里捡麦穗。这时，

我才发现，麦地里还真像母亲说的，有很多大大小小的

麦穗。我像母亲那样不停地捡啊捡啊，不一会儿就捡了

满满一竹篮，累得腰酸背痛。我这才体会到劳动的艰

辛，粮食的来之不易。从此，在我几十年的人生中，我一

直珍爱粮食，即使在生活富足的今天，我仍然保持着勤

劳节俭的好习惯，吃饭时哪怕桌上掉下一粒米，我都要

把它捡起来，舍不得浪费掉。

后来上了大学，又走上了工作岗位，直到今天，我再

也没有捡过麦穗，但儿时捡麦穗的那段经历，一直留在

我的记忆里。它时时告诫着：不要忘记脚下的这片土

地，不要忘记那养活了我们的每一粒饱满的麦穗。

跟着母亲捡麦穗 □ 吴 建
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钢南菜场变迁
□ 施光华

永远不老的儿童节
□ 刘 刚

艾飘香 粽情长
□ 武 梅

小时候，最令人期盼的节日就是

“六·一”国际儿童节。老师常说，只有学

习成绩优异、思想品德良好、遵守学校纪

律的孩子才能选为少先队员，才会在儿

童节当天面对鲜红的队旗宣誓。我作为

班上第一批当选的少先队员，自然期盼

这一天的到来。

儿童节终于在日思夜念中到来了。

在那个封闭的年代，未曾走出大山去看

外面的世界，节日的盛大场面着实让我

开了眼界。火红地毯铺就的舞台、花团

锦簇装点的校园、大喇叭里喷出的串烧

儿歌，就当时而言，超级豪华气派。

当我第一次站在高高的舞台上领取

红领巾时，那颗小小心脏激动得差点跳

出来，捧在手上专注了许久。老师说，红

领巾是革命先烈用鲜血染红的，我竟完

全相信，系了好多天都舍不得洗。母亲

告诉我说，那是为了纪念革命先烈才将

红领巾染成红色的，洗一洗会更鲜艳。

现在想来，为自己当时的可爱与执着忍

俊不禁。

系上红领巾，我与同学们面对队旗

庄严宣誓，望着五角星加火炬的红旗大

声说出我们的誓言，立志做一名优秀的

少先队员，做一名德、智、体、美、劳全面

发展的好孩子。接下来就是合唱《中国

少年先锋队队歌》，一首高亢激昂、振奋

人心的歌曲，响彻校园，响彻天空。“我们

是共产主义接班人，继承革命先辈的光

荣传统，爱祖国，爱人民……”时隔十多

年，每当听到这首熟悉的旋律，我依旧心

潮澎湃，亢奋不已。

就在那个儿童节当天，我还被选为少

先队小队长，别上了红艳艳的臂章，走到

哪里都戴着。纯真的年代里，不知道什么

是炫耀，什么是矫情，只知道这块红臂章

能警醒自己，同时也提醒小伙伴们，在学

校里要做好学生，在学校外要做好孩子。

就这样，小小红臂章我戴了六年，伴我

度过了六个儿童节，直至童年停止，迎来人

生的另一个节日——“五·四”青年节。

童年，好比人生的早餐，我们在朝阳

中享受最温馨、最有趣的时光佳肴，儿童

节就是满桌佳肴中最讨人喜爱的一道

菜，望着，甜蜜惬意；吃着，爽口宜人；过

后，还回味无穷。尽管童年已离我远去，

可一年一度的儿童节如约而至，继续着

童趣不泯的人生早宴，勾起一幕幕儿时

的美好回忆。

傍晚下班回家，见门把手上插了一束艾草，才知

道，今年的端午节又快到了。

不用问，我也知道这束艾草是楼下的张婶插上

的。因为，自从我搬到这里，六年了，年年张婶都会给

我家门上插艾草，还给我送她亲手包的粽子，赤豆的、

蜜枣的、肉馅的，样样香甜。正因如此，我才会不用记

着什么时候该到端午了。

说起缘由，还得从我刚搬家过来时说起。

2012 年的春末，我搬到现在的新居，正好住张婶

的楼上。张婶刚七十岁，身体健朗，面容和善，热情好

客。楼上楼下地住着，出来进去，碰了面，张婶总主动

打招呼问好。不多久，我们便熟识了。

那年端午节前的一天，我下班回来，正碰到张婶在

楼下的香樟树阴下包粽子，我便很自然地凑了过去。

只见张婶面前，摆放着满满一大盆泡好的糯米，还有几

个装有赤豆、蜜枣、肉丁等馅料的小盆子。我吃惊地

问：“张婶，你准备包粽子卖吗？”张婶呵呵呵地笑了，

说：“我卖什么粽子，包了分给孩子们的。女儿喜欢吃

赤豆的，外孙女喜欢吃蜜枣的，儿子和孙子爷俩都是肉

食动物，喜欢吃肉馅的。我年年都会样样包一些，给他

们拿去。孩子们都不会包，其实他们也没有时间包。”

那时候，我母亲刚刚过世还不到半年，张婶的话触

动了我思念母亲的心弦，一股悲曲在我心头颤动，我不

假思索地脱口而出：“还是有妈好。可是，我已经没有

妈了。”说着，竟然抑制不住地流下泪来。张婶见我伤

感了，赶紧安慰我：“不要伤心。娘再好也不能跟你一

辈子，哪个都有没娘的那一天……”张婶又跟我说了很

多暖心的话，我的心情才渐渐平复下来。

晚上，我正在写稿，听到敲门声。开门一看，竟然

是张婶，她手里正提着一袋粽子。一进门张婶就说：

“我也不知道你们喜欢吃哪种，就每样都给你拿了点。”

我感动得又差点落下泪来，只知道连声说谢谢。张婶

又是呵呵呵地笑着说：“谢什么谢，能做邻居也是缘分，

说谢，就外道了。粽子也不是什么值钱的东西，就是费

点工夫吧，工夫我还是有的。只要你们喜欢吃，以后端

午节我就多包点，也不费多少事，就当我多了个孩子。”

说完，张婶笑得更爽朗了。当时，一股暖流流遍我的全

身，我激动得一句话说不出来，只感觉一下子又回到了

母亲身边。

第二天，张婶又拿来一束艾草，亲手插在我家的门

把手上。从那以后，直到今年，每年的端午节，张婶都

给我送粽子、插艾草，仿佛这就是她的应该；我竟然也

接受得心安理得，仿佛张婶就是我的母亲。

今年的端午节，艾叶已经插好，明天？后天？我

又能吃上张婶包的香喷喷的粽子了，赤豆的、蜜枣的、

肉馅的，想想都幸福。这种感受是非常美好的。

我知道，这种享受，我还能持续很久很久，因为，

张婶还硬朗。

此时，我只在心里希望着，我和张婶的端午，能够

永远——艾飘香，粽情长。

钢南菜场，位于裕溪路与枞阳路交口，是我生

活在合肥几十年常去的地方。如今的钢南菜市场，

面貌大变样，宽广的马路，整齐的门面房，营业大厅

内，顾客们熙来攘往。各种蔬菜、瓜果、肉类、家禽、

水产、豆制品、小吃等，应有尽有。

每当从这里经过，我常想起几十年前钢南菜场

的情景。我是上个世纪七十年代初进化工厂当工

人的，那时的钢南菜市场是一条简易水泥路，单位

和个人在路边断断续续搭建高矮不一的平房。记

得有一个“复兴园”饭店，日常供应着早点和午饭。

因为吃早点和午饭要粮票，光有钱还不行，而粮票

每个人都有定量，超支就得挨饿，加之供应的早点

和午饭菜肴花样品种不多，口味一般，故生意清

淡。还有一个“向阳”百货门市部，供应着肥皂、毛

巾、牙膏、牙刷、洗脸盆、热水瓶等生活所需物品。

因为当时工厂工资水平较低，一般30～40元，50元

以上就算很高的了，而我是刚进厂学员，每月工资

只拿 18 元。大家都没有那么高的消费能力，自然

也就没有那么多的消费奢望。菜场还有个煤球店，

凭票供应。农村人无票干瞪眼，城里人有票不够

烧，而且仅一个供应点，所以毎天半夜都有人去排

队。有些人嫌夜里排队辛苦，就在头天傍晚在地上

放上破竹篮或砖头石块占个位置，次日早上再去购

买。有一次，我替师傅家买煤球，本来窗口队伍呈

“l”字型，可不久，由于插队人较多，后来队伍竟呈

“丅”字型，再后来，被告知煤球卖完了。没办法，只

好拉着板车去 4、5 里路外的另一家带加工煤球的

煤球店去购买。

那时的钢南菜市场还有个“蔬菜食品”门市部，

所有的生活资料统购统销，而且许多品种诸如肉类、

禽蛋类、副食品类等，还需凭票供应。故毎天早晨蔬

菜食品公司门市部一开门，早已堵在门外的成十上

百人，争先恐后拥了进来，叫着嚷着要这要那。蔬菜

和豆制品还能用手摸到，可猪肉隔着柜台不让进，瞧

着模糊，想摸够不着，只能“音控”购买，买好买坏全

凭运气。那年月，卖菜人非常吃香，令人羡慕。

改革开放后，国家允许个人经营，钢南菜市场

也逐步走向繁荣。有关部门还多次组织力量，对道

路和门面房进行扩建和改造，并投入资金，在路南

邻近裕溪路主干道边，专门建造一座占地数千平方

米的农贸市场。

几十年过去了，当年唯一的饭店，现在被早点

店和酒店所替代;唯一的百货门市部，现在由许多拥

有品种齐全、时尚新潮生活用品的商场超市所替

代；唯一的蔬菜食品门市部，现在也由更多的品种

繁多、随挑随拣、价亷物美的个体经营户所替代。

不仅如此，门面房还增加许多以前没有的项目，如

银行、手机店等。

钢南菜市场融入新时代改革开放大潮，变得时

尚潮流。


